



Tijuana, Baja California
7 de octubre de 2023

www.inai.org.mx



- Cuando la democracia falla, hay que enfrentarla con más democracia. Los órganos de transparencia tenemos que estar cerca de la sociedad: **Adrián Alcalá Méndez**, Comisionado del INAI
- Defender nuestra autonomía no es un camino fácil, pero el compromiso de los órganos garantes es indispensable para fortalecer los derechos humanos y las libertades: **Josefina Román Vergara**, Comisionada del INAI
- Del 2 al 6 de octubre, el INAI llevó a cabo los trabajos de la *Semana Nacional de Transparencia 2023*, con el tema “Autonomía y Libertades”

CON SEMANA NACIONAL DE TRANSPARENCIA 2023, INAI Y ÓRGANOS GARANTES DEL PAÍS REFRENDAN DEFENSA DE LOS DERECHOS DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES

Avanzar juntos en la construcción de un México donde se respeten los derechos humanos y se impulsen políticas que contribuyan a la libertad, la igualdad y la justicia, propuso el Comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), **Adrián Alcalá Méndez**, a integrantes de organismos garantes del Sistema Nacional de Transparencia (SNT), al clausurar los trabajos de la *Semana Nacional de Transparencia 2023* en la ciudad de Tijuana, Baja California.

En su mensaje, el Comisionado **Adrián Alcalá Méndez**, destacó que cuando la democracia falla, hay que enfrentarla con más democracia, “dar pasos firmes y contundentes hacia el Estado de derecho, hacia la institucionalidad, hacia la ética pública y la participación ciudadana como punto de inflexión, de interacción, de reconstrucción desde la sociedad y el gobierno”; y en la construcción de esta ruta, es que se realizó esta edición de la *Semana Nacional de Transparencia*.

[Consulta el video #INAIalMomento](#)

El Comisionado destacó que, durante el primer día, en la Ciudad de México, se coincidió en que los órganos constitucionales autónomos surgen y deben ser un equilibrio constitucional basado en los controles del poder y la regulación de los mercados en favor de la sociedad; el segundo día, en Mérida, se concluyó que el Sistema Nacional Anticorrupción es el pilar fundamental para hacer valer los derechos de acceso a la información y el derecho a la verdad; el tercer día, en Morelia, se reconoció que existen dinámicas que debilitan y vulneran a los órganos constitucionales autónomos en el país.

Asimismo, durante el cuarto día, en Tampico, se advirtió que se debe coadyuvar con la garantía de las libertades de pensamiento, opinión, expresión, información y prensa; y, por último, en Tijuana, se discutió sobre el futuro de los órganos constitucionales autónomos y su importante contribución para la vida democrática del país.

Durante 5 días de trabajo, “obtuvimos insumos para construir instituciones públicas que sirvan, que resuelvan, que beneficien a la sociedad; los órganos tenemos que estar cerca de la sociedad (...) particularmente, los órganos de transparencia, tenemos que reinventarnos y regresar a la esencia que es, precisamente, la sociedad, una sociedad que, afortunadamente, cuestiona, propone y construye”, enfatizó.

Para concluir, Alcalá Méndez hizo un llamado a avanzar, juntas y juntos hacia un desarrollo inclusivo que respete los derechos humanos, generando sinergias entre la institucionalidad social y la gobernanza, a fin de impulsar políticas que contribuyan a la libertad, la igualdad y la justicia en nuestro país.

En su intervención, la Comisionada **Josefina Román Vergara**, señaló que la *Semana Nacional de Transparencia 2023* ha sido un evento crucial que, durante cinco días y en cinco ciudades diferentes, abordó uno de los temas más relevantes en nuestro tiempo: la autonomía constitucional y las libertades, como pilares fundamentales en la construcción y consolidación de una democracia sólida.

[Consulta el video #INAlaMomento](#)

“Las discusiones que hemos tenido esta *Semana Nacional de Transparencia* han demostrado que la autonomía constitucional es esencial para hacer notar que los órganos constitucionalmente autónomos podemos llevar a cabo nuestra labor de manera imparcial (...) pues la independencia es una garantía de que se cumpla con la misión de supervisar y fiscalizar el ejercicio del poder público de manera objetiva y justa. Hay que decir que, desde el INAI estamos convencidos que, para que se cumpla este círculo virtuoso, es decir, autonomía y libertades, la suma de esfuerzos es la respuesta para garantizar que la participación ciudadana sea real y significativa en todos los niveles de gobierno”, puntualizó.

La Comisionada Román Vergara reconoció el esfuerzo realizado por los órganos garantes de los estados de Yucatán, Michoacán, Tamaulipas y Baja California, por el trabajo y disposición para sumar positivamente a esta *Semana Nacional de Transparencia*, pero también en un marco de federalismo cooperativo y de organización al seno del SNT. Todos sabemos que defender nuestra autonomía no es un camino fácil, pero su compromiso, presencia y participación en estas actividades y en las atribuciones de los órganos garantes del Sistema Nacional de Transparencia son indispensables para fortalecer los derechos humanos y las libertades, afirmó.

Las distintas actividades fueron encabezadas por el Pleno del INAI, actualmente conformado por la Comisionada Presidenta, **Blanca Lilia Ibarra Cadena**; las Comisionadas **Norma Julieta del Río Venegas** y **Josefina Román Vergara**, y el Comisionado **Adrián Alcalá Méndez**.

Contaron con la participación de Comisionadas y Comisionados de los órganos garantes del SNT, así como representantes de organismos autónomos; de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial; de la academia, y de la sociedad civil organizada. Además, reunieron a periodistas y expertos nacionales e internacionales.

-o0o-



[VER VIDEO](#)



[VER FOTOGRAFÍA](#)